

L'organisation proprement militaire du poste est moins bien connue: il y avait des tours de guette,¹ avec un service de surveillance,² assuré probablement par les fantassins; une partie des troupes étaient formées de cavaliers,³ destinés sans doute à des expéditions à l'extérieur. Mais rien de tout cela n'est très clair. Le service de la garnison ne devait guère différer de celui des soldats du Limes de *Touen-houang* au temps des *Han*, sauf que la culture y tenait bien plus de place.

En dehors de ces travaux usuels, les documents de *Leou-lan* nous révèlent une expédition à *Kao-tch'ang* (Turfan) en 268, expédition dont le *Tsin chou* ne parle pas.⁴ Il ne semble pas qu'il y ait eu autre chose qu'un envoi de troupes de *Leou-lan* pour organiser une colonie militaire et il n'est pas question d'opérations de guerre dans les documents qui restent. C'était certainement une tentative pour reprendre la politique d'expansion en Asie Centrale abandonnée depuis un siècle; l'expédition devait faire partie du plan général qui avait amené la création d'un poste de Secrétaire-Général pour les Pays d'Occident à *Leou-lan*: le titre était trop ambitieux et surtout l'organisation administrative de l'endroit était une trop lourde machine aux rouages trop nombreux et trop compliqués pour diriger une petite colonie militaire aux bords du Lop-nōr, à moins d'admettre une arrière-pensée politique. L'expédition réussit, au moins pour un temps: une colonie militaire fut fondée à *Kao-tch'ang*,⁵ on y leva même des "soldats indigènes" 土兵 parmi les Chinois restés dans le pays depuis les *Han*.⁴ Fut-elle durable ou dut-elle être rappelée bientôt? Le document le plus tardif est de 272; il n'est guère douteux que l'administration installée une dizaine d'années plus tôt quitta *Leou-lan* en 273 ou peu après. Est-ce parce qu'elle se transporta à *Kao-tch'ang*, ou au contraire parce que *Kao-tch'ang* n'ayant pu être conservé, l'établissement de *Leou-lan* n'eut plus de raison d'être du moment où l'Asie Centrale ne pouvait être soumise? Quelque hypothèse qu'on adopte, il est certain que *Kao-tch'ang* et même *Leou-lan* étaient évacuées depuis longtemps quand, en 324, *Li Po* 李柏, Secrétaire-Général des Pays d'Occident, envoyé à son tour à *Leou-lan*, en partit pour diriger une expédition victorieuse contre *Yen-k'i*.

1) Ci-dessous, nos 244, 251.

2) CHAVANNES, *Documents*, 920.

3) CHAVANNES, *Documents*, 729.

4) CONRADY, *Handschriften*, Bois, 114, 104, sont le premier le titre, le second des items d'un état de soldats morts à *Kao-tch'ang* en 263; cf. CHAVANNES, *Documents*, n° 928, 1.9.

5) CHAVANNES, *Documents*, 928, 1.9: "*Leang Ts'ieou* et autres, en tout trois hommes, soldats indigènes de *Kao-tch'ang*" (ce fragment de papier, non daté, doit être des environs de 268, car le soldat *Leang Ts'ieou* reparaît dans le n° 734, signé par *Leang Louan* 梁鸞 dont le nom se trouve sur de nombreux documents de cette période).